
扫描

一户一表率低
“总表供水”问题凸显

据记者了解， 长沙市城区居
民住宅供水设施建设在2013年1
月5日之前基本都是由开发商自
行建设。据不完全统计，截止到
2013年底， 长沙市城区共有自
来水居民用户超过100万户，但
其中已实现一户一表的用户不
足20%， 其他居民用户基本采
取总表供水方式， 业主一般是
去物业公司交钱买水。眼下，总
表供水导致的一系列用水问题
逐渐凸显。

清洗、消毒不达标
二次供水水质差

目前， 市民居住的大多数楼
盘设有二次供水泵房， 但不少都
是设置在阴暗潮湿的地下室，因
过去无统一标准化设备和规范，
随着时间的推移水泵管网容易生
锈、老化，使供水设备使用寿命迅
速降低， 从而影响水质的安全性
和供水的稳定性。

总表后的供水设施由产权主
体负责，实际由业主、单位、物业
公司等管理甚至无人管理， 由此
导致的管理、维护不及时，二次供
水设施清洗、 消毒不到位等现象
较为普遍。不少小区难以按照《长
沙市城市供水用水管理条例》的
要求做到一年两次的清洗、消毒，
有的小区甚至多年没有对水池进
行清洗、消毒，存在严重的水质安
全隐患。

自建泵房不合格
居民用水难

部分开发商自行建设泵房
时，出于利益考虑，忽视或压缩泵
房用地，使用最差、最偏的位置用
作泵房， 导致泵房用地面积不够
或层高不够， 有的甚至都快挨到
天花板了， 这些都影响泵房作用
的发挥。

在总表供水模式下， 供水企
业的服务无法向最终用户延伸，
用户的供水服务得不到有效保
障。

设施老化内漏普遍
“高价水”频现

现有住宅小区的供水设施质
量参差不齐， 绝大多数老旧小区
供水设施已经“超期服役”，导致
自来水内漏现象较为普遍， 造成
水资源非正常流失严重。此外，因
管网漏损和二次供水加压也给居
民增加了额外的高昂水费。 对于
二次供水小区， 长沙市物价部门
允许物业公司在基本水价的基础
上加8%的损耗及不超过0.6元/吨
的加压电费。
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房屋年龄：20-50年
问题：用“高价”水，公摊后有时8元一
吨；水压小，五楼以上经常没水用

“天价”水费、高层用水难等用水
问题， 困扰了长沙市芙蓉区识字里社
区居民多年。

该社区的房子都建于上世纪70
年代-90年代，有平房，也有十多层、
二十多层的楼房，社区现有居民2500
多户。

据了解， 识字里社区没有专门的
物业公司管理， 平时水费由楼栋长或
居民自发轮流收。“水管口径和水压很
小， 由于社区房屋建成时间长的有近
50年了、短的也有20多年了，年代已
久，水管铁管都已经生锈、渗漏严重。”
社区书记袁焱介绍， 总水表和分表的
总水量差经常出现， 有时小区每户居
民公摊的水费高达8元一吨。

“水压太小了，社区又没有能加压
的水泵房， 用水高峰时水就跟滴油似
的，我们家基本都在晚上11点以后洗
澡，因为这时候用水的少，白天水量大
时就会蓄水备着。”住在识字里社区居
民楼五楼的连国梁说， 这样用水太不
方便了。 和社区里许多住在五楼以上
的居民一样， 他盼望着， 在需要用水
时，家里一拧开水龙头就有自来水“哗
啦啦”地流出来，无需再为用水犯愁。

所幸， 该社区居民的这些用水难
题有望很快得到解决。 在芙蓉区政府
及文艺路街道办事处等的协调下，目
前， 长沙供水有限公司已启动该社区
的户表改造，社区水管改造正在进行。
“只要把用水的问题解决了，改造带来
的暂时不便都可以接受。”居民唐若恒
说，虽然在改造期间会破地、挖水管，
造成交通上的不便， 但社区居民都很
支持。

据记者了解，长沙供水有限公司
拟为该社区建一个地埋式的片区加
压泵房，解决社区泵房用地难的棘手
问题。“目前泵房设计方案已经出来
了。”据供水公司有关负责人介绍，识
字里社区的整个户表改造将在今年
内完成。

长沙老旧小区管网老化漏损严重，“天价水”频现；二次供水水质堪忧

水压低，五楼以上经常供不上水
城市小区需自建储存、加压设施，将公共供水管网的水引入千家万户，这一过程被称

为二次供水。但由于时间久，老旧小区内部铺设的供水管网普遍老化、超期服役，不仅造成
水资源浪费、水压下降，还威胁着二次供水水质的安全等。

三湘都市报记者连日来在长沙多个老旧小区调查发现，二次供水的水质堪忧、“天价
水”频现、高层住户用水难———多年来，许多小区和单位一直沿用的“总表供水”模式带来
重重弊端，老旧小区居民用水问题不少。

■记者 陈月红 实习生 谷家茹 通讯员 李黛

长沙阳光新城小区居民
吴先生也是小区业委会成
员，他表示，小区水费是一笔
大数目，由第三方代收，存在
资金安全隐患， 尤其是在物
业公司更换比较频繁的小
区，“业主还是很担心这笔钱
被物业公司挪用、带走等。”

阳光新城小区位于长沙
岳麓区，建于2006年，目前有
400多户居民。和长沙不少老
小区一样， 居民水电费由物
业公司代收， 期间小区物业
公司多次更换。 据吴先生介
绍，“小区上上届物业就截留
了代收的10多万水费， 未缴
给自来水公司， 后在政府部
门的介入协调下， 好不容易
才把这事处理好。”吴先生等
小区居民认为， 如果小区能
早日完成户表改造， 居民可
通过微信等多种方法直接将
水费缴给自来水公司， 缴费

更方便， 也不用再担心水费
被挪用了， 最关键是水质也
将有望更好。

目前， 该小区现任物业
管理方是长沙华翰物业管理
有限公司阳光新城物业管理
处，去年入驻的。代收水费，
在该物业管理处有关负责人
王经理看来是件费力又不讨
好的事。他介绍，小区是先由
居民用水后再收费， 每三个
月抄表一次， 然后再按用水
量收水费。“有部分住户家我
们还要上门抄表。” 他说，由
于房子被出租的或住户联系
方式改变、 少数住户不配合
等原因， 即便他们晚上加班
上门入户也常吃“闭门羹”，
这也大大增加了他们物业管
理人员的工作量。

另外， 小区管网老化导
致自来水漏损严重。“小区总
表的用水量总是比小区分表

的总和高， 而且经常高蛮
多。”王经理说，物业公司经
常得为这多出来的高额水费
垫钱， 有时一个季度下来要
垫一万多块。他表示，作为小
区物业管理方， 他也希望小
区尽快启动户表改造。

据长沙供水有限公司城
西分公司户改办焦主任介
绍，目前，该小区已通过所在
街道向户改办申请户表改
造， 户改办工作人员已经进
行了现场勘察， 将会尽快启
动该小区的户改工作。

调查
老旧小区用水现状如何

阳光新城小区
房屋年龄：11年
问题：管网老化漏损严重，物业称经常垫差额

物业代收水费，业主担心被挪用截留

案例2：

长沙市卫生监督所工作人员在芙蓉盛世小区供水房检测二次供水水质。 资料图

案例1： 识字里社区

·供水调查


